

der unseligen und verderblichen Zertrümmerung Westfalens durch Barbarossa eine elende politische Scheineristenz geführt. Erst in unseren Tagen wurden wir der Eigentümlichkeit unseres Stammes wieder bewußt, und da kann uns Hamelmann ein trefflicher Wegweiser dazu sein, wie wir westfälische Art und, wir können es mit Stolz sagen, Gelehrsamkeit schätzen lernen. Er selbst und Diedrich von Steinen, zwei Diener der lutherischen Kirche Westfalens, haben uns das beste Beispiel eifrigen theologischen Studiums in Verbindung mit gründlicher anderweitiger wissenschaftlicher Bildung gegeben.

Die Geschichte der evangelischen Gemeinde Paderborn von 1803—1903. Festschrift zum 24. und 25. März 1903, verfaßt von Karl Klingender, Pfarrer zu Paderborn. Gütersloh 1903, C. Bertelsmann. (45 S.) 50 Pfg.

Gern zeige ich dieses kleine Schriftchen an, das uns in das religiöse Leben einer Gemeinde einführt, die von jeher die Augen des evangelischen Westfalens auf sich gelenkt hat. Es sind gerade 300 Jahre her, daß die evangelische Lehre in Paderborn unterdrückt wurde. Die einst der lutherischen Lehre ganz zugefallene Bischofsstadt beherbergt heute nur eine kleine evangelische Minorität, aber die Geschichte der Gemeinde beweist es, wieviel Liebe und Glauben seit hundert Jahren in dieser Gemeinde vorhanden gewesen ist und wieviele treue Geistliche ihr gedient haben. Förmlich angeheimelt hat auch das, was über die innere würdige Ausschmückung der Kirche und das reiche gottesdienstliche Leben an Sonn- und Werktagen erzählt wird. Warum muß den übrigen evangelischen Gemeinden dies verjagt bleiben? Die eintönige Form unserer Gottesdienste ist für uns ein Armutzeugnis. Und das Singen des Geistlichen, wie es in Paderborn geschieht, wird vielfach als katholisch angesehen. O sancta simplicitas! Zum Schluß richten wir an die Paderborner Gemeinde und alle Freunde der Kirchengeschichte die dringende Bitte, dafür sorgen zu wollen, daß bald eine Geschichte der alten evangelischen Gemeinden des Paderborner Landes, die eine wahre Märtyrergeschichte ist, erscheint. Das ist eine einfache Pflicht evangelischer Pietät, die wir den Bekennern der Vorzeit schuldig sind.